

Gremium	Termin	Status
Ortsbeirat Oppau	13.07.2023	öffentlich

**Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion
Grundschulen in Oppau/Edigheim/Pfingstweide**

Vorlage Nr.: 20236711

Stellungnahme der Verwaltung

Wie hoch ist der Anteil der „Nicht-Versetzungen“ an den drei Schulen?

Dem Schulträger liegen hierzu keine validen Daten vor.

Wie ist die Sprachförderung für nicht-deutschsprachige Kinder in diesen Schulen und in den örtlichen Kitas organisiert?

StN des Bereichs Jugendförderung und Erziehungsberatung:

Grundsätzlich findet seitens des Bereichs Jugendförderung und Erziehungsberatung in den Räumen der genannten Schulen keine explizite Sprachförderung (als formale Bildung) statt. Allerdings wird seit 2019 in allen Stadtteilen in 22 Einrichtungen der Offenen Kinder- und Jugendarbeit gemeinsam mit den freien Träger, Lernförderung im Rahmen von LuSt- dem Ludwigshafener Stärkungssystem für verbesserte Bildungschancen von Kindern und Jugendlichen mit besonderem Förderbedarf (LuSt) umgesetzt. LuSt ist ein bedarfsspezifischer, sozialraumorientierter Ansatz, der sich aus der außerschulischen Jugendbildung und der sozialpädagogischen Lernförderung und Sozialkompetenztraining zusammensetzt. Die Sprachförderung ist – je nach Zusammensetzung der Gruppe - integraler Bestandteil. Das Angebot ist für die Besucher*innen der Einrichtungen kostenlos und es werden kontinuierlich im Schnitt 550 Schüler*innen außerschulisch gefördert.

Zur Organisation von LuSt

LuSt wird in enger, informeller Kooperation und im Austausch der Einrichtungen mit den Schulleitungen und Lehrern der Grundschulen durchgeführt. D.h. Lehrer spre-

chen Eltern auf das Angebot an und motivieren zur Anmeldung in den Einrichtungen. Mitarbeiter*innen stellen das Angebot auf Elternabenden vor.

Zur LuSt-Kapazität an den drei Grundschulen

- Ca. 60 Schüler*innen täglich der Goethe-Mozart-GS im Ernst-Kern-Haus.
- Zwischen 18 und 20 Schüler*innen täglich der Grundschule Pfingstweide im Jugend- und Stadtteilzentrum Pfingstweide.
- Zwischen 10 und 12 Schüler*innen täglich der Grundschule Edigheim in der Jugendfreizeitstätte Edigheim.

StN des Bereichs Kindertagesstätten:

Orientiert an den „Bildungs- und Erziehungsempfehlungen für Kindertagesstätten in Rheinland-Pfalz“ verstehen die Kindertagesstätten in Ludwigshafen sprachliche Bildung als wesentlichen Schwerpunkt ihres Bildungsauftrages. Sprachliche Bildung ist eine zentrale und dauerhafte Aufgabe. Ab dem 01.07.2021 mit dem neuen KiTa-Gesetz findet die Sprachförderung /-bildung nur noch alltagsintegriert statt.

Die Kindertagesstätten Oppau/Edigheim/Pfingstweide haben sogenannte Sprachbeauftragte (Erzieherinnen ohne weitere Qualifikation) vor Ort. Jeder Sprachanlass im Kita-Alltag ist willkommen und wird von pädagogischen Fachkräften aufgegriffen und begleitet, um den Kindern einen schnellen Zugang zur deutschen Sprache zu ermöglichen, ohne zusätzliche Zeitkontingente.

Die KTS-Oppau nahm von 2016 bis Ende 2022 an dem Bundesprogramm „Sprach-Kitas: Weil Sprache der Schlüssel zur Welt ist“ teil. Damit verbunden waren zusätzliche Personalkapazitäten für komplexe Sprachförderungsbedarfe, die alltagsbegleitend in einer Kindertagesstätte schwieriger zu bedienen sind.